
驻港兵弟弟
! 林华鹏

弟弟从小学到初中一直是
个贪玩的孩子，学习成绩不好，
语数英三门功课从未考及格
过，隔三差五还总有人到家里
告状，譬如某某家的孩子被弟
弟打破了头，再比如弟弟偷吃
了某某家地里的西瓜。弟弟初
中毕业时，母亲准备让他留级
重读，可说什么他也不肯。面对
弟弟的固执，母亲妥协了，托人
让弟弟学了两年木工。那两年，
弟弟的个头猛长，木工技术却
长进不大。于是，有亲戚建议让
弟弟去当兵，接受部队的正规
教育。

由于身体素质好，弟弟在
体检时被选为驻港兵，两年的
新兵集训在深圳。当年，高邮入
选驻港兵种的有二十个人，弟
弟是其中文凭最低的一个。只
上过小学二年级的母亲每月都

给在部队的弟弟写封信，弟弟
也给家里寄回了信件和相片，
尽管信纸上的字迹东倒西歪，
错字连篇，可一句句关怀父母
的话语，一句句勇表决心的誓
言，却温暖了我们一家人的心。

两年过后，弟弟给家里打
了入伍以来的第一个电话。他
在电话里兴奋地说：“我留下来
了！我留下来了！”听到这个消
息，父母和我都流下了激动的
泪水。第二天，镇人武部领导赶
到我家告知喜讯，父亲高兴得
不停地给大家递烟。

弟弟真的变了，变得懂事
了。回家探亲时，买了一大包礼
物，送亲戚，送邻居，送同学。看
着靠自己努力成为班长的他黑
了、瘦了，母亲心疼地为他做了
一桌子的好菜。

弟弟驻香港三年，光荣地
入了党，还被评为优秀士官。由
于学历问题，退伍后他在深圳打
过工，在高邮摆过地摊。如今，在
上海打工的他，有了家庭，工作
兢兢业业，做人本本分分。

为平凡的士兵喝彩歌唱
! 雪安理

都穿一双旧军鞋
都着一套旧军装
小夫妻的装束虽已褪色
不褪色的是士兵的思想

小伙子身材高挑
曾是空军地勤兵
乡间田野奔波忙碌
风吹雨打晒黑了脸庞

姑娘总是面带微笑
曾是机关通讯兵
从淮安嫁到了高邮
诠释了九零后爱情的力量

他们复员后志同道合
白手起家迎难而上
没有丝毫犹豫和退缩
在男方村中创办了家庭农场

养殖基地上空
每天清晨升起五星红旗
士兵赤诚的心里
装满神圣的信仰

30亩土地不算大
是士兵返乡奋斗的新战场

6万只土鸡不算多
是士兵微小企业的新期望

搭起了简易的鸡棚
屠宰间实施真空包装
掌握信息网上销售
一群群鸡仔在园内放养

复员士兵为谁苦
携手乡亲们实现小康
多位邻里村民
在家门口就业上岗

复员士兵为谁忙
肩负农村发展的责任和担当
生产环保安全的农产品
销往大江南北广阔的市场

女方的父亲也是位老兵
把品牌店面开到了镇江
军营里磨炼过的战士
干事就是不同寻常

人民军队的传统作风
在战士之家传承弘扬
河湖港汊的一束束浪花
为平凡的士兵喝彩歌唱
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奋斗的青春最美丽
———听退伍军人邵晓明、李健超讲创业故事

! 姚正安

青春在招引，奋斗在闪光。
一位退伍老兵告诉我：一对90后退伍恋人，放弃城市生活，在卸甲

镇郭楼村办起了家庭农场，从事草鸡养殖。男青年是郭楼人；女青年是安
徽马鞍山市人，标标准准的城里人。

这个消息深深地刺激了我，也大大地激发了我的好奇感。
我是农民的儿子，在农村生活了二十多年，由于工作关系，一直与

三农保持着密切的联系，不知写过多少篇三农方面的调研报告，曾无数
次地思考着三农的未来，甚至呐喊“谁来种田”！

是啊，谁来种田？！农村中的青壮年劳动力太少了，有文化的青年更
是凤毛麟角。

这一对退伍恋人无疑是青年，是有文化的青年。是什么力量推动他
们从城市走向农村，选择农业作为创业奋斗的方向？

那是怎样一座农场，怎样一个养鸡场？这些年，我看过太多的家庭
农场和智能化养鸡场。高大的鸡舍，宽敞的办公室，郁郁葱葱的花草树木
……想着想着，我突然笑起来。

7月16日下午，在那位退伍老兵的陪同下，顶着如火的烈日，驱车
前往鸿翼家庭农场。弯弯曲曲，坎坎坷坷，车子被叫停在一排低矮的房子
后面。

细看，简陋的门楼边挂着“高邮市鸿翼家庭农场”的牌子。
一位皮肤黝黑的年轻人走出来。
老兵说：“这就是小李，农场主。”
停好车，我扫视了一下农场，除了几幢简易的鸡舍，就是各种各样

的绿色植物，一目了然，一览无遗。
我们随主人走近路边矮小的房子，跨进挂着“办公室”的那一间。房

间很窄，拥挤着两张办公桌和椅子。桌子上满是灰尘。电脑屏幕上显示
着与客户的对话框。

我的心里，有点凉凉的。巨大的反差，是我始料不及的。
不一会，一位年轻女士走进来，白皙的皮肤，姣好的身材。小李忙着

介绍：“这位是我的女朋友小邵。”
这样的环境能使两个年轻人安营扎寨，一定有他们的理由，也有他

们的故事。我应该用心听听他们的故事。
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我们让小邵先讲，小邵毕竟是“客人”。
小邵，名晓明，祖籍淮安，出生于安徽马鞍山市。
马鞍山是一座美丽的城市，地处苏皖交界，有山有水，近江临海，每

年九十月间，满城桂花，气盈馨香。
眼前的邵晓明虽然不是城里女孩的装束，但难掩优雅。
邵晓明高中毕业考取了马鞍山师范学院。按照正常的逻辑，大学毕

业后，可以当老师，可以考机关，也可以入职国企央行大型民企。
但是，邵晓明却于大三年底报名参军。邵晓明说，我的血管里流淌

着军人的血液，父亲就是从部队转业到马鞍山的，我崇尚军人，希望到部
队的大熔炉里锻炼。

做过多年教师的母亲，有想法，认为女孩子不适宜当兵，但还是尊
重女儿的选择。

邵晓明如愿来到福建某部队。经过三个月的新兵连集训，被分配到
某空军指挥所，做通讯兵。

部队的生活是新鲜的，也是艰苦而枯燥的。邵晓明努力学习专业知
识，发展业余爱好，唱歌跳舞演小品，成为文艺骨干。

邵晓明有点害羞地告诉我们，在一次下连队慰问演出时，认识了充
当群众演员的李健超，互留了通讯方式。

几个月后的2013年底，邵晓明退伍了。
谁也没有想到，那一次邂逅，却引发了一场轰轰烈烈的爱情，改变

了邵晓明的人生。
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李健超出生农村，是地地道道的农民的儿子，父亲在外地打工，母
亲在当地一家民企上班。2009年，李健超考取了省重点中学高邮中学，
这对农家是一件了不起的大事，意味着一只脚已经跨入大学门。

可是，高三第一学期正在迎考的关键时段，李健超作出一个令全家
都很震惊的决定，他要报名参军。

爷爷奶奶不肯，就一个孙子，怎能当兵呢？
爸爸妈妈不同意，考上大学，找份工作，成家立业，当兵能解决这些

问题吗？
李健超拿不出很多理由说服家人，只咬定一条，从小喜欢军人，早

就做好了当兵的准备，要到部队去磨炼自己。
争论的结果，李健超顺利通过体检政审，来到福建某空军机场当上

了警卫战士。
在部队，李健超刻苦锻炼，每个科目都名列前茅，积极参加各项活

动。
李健超自豪地对我们说，正是那次当上群众演员，才有机会结识邵

晓明，否则就不会有后来，更不会有今天。
李健超学习也很用心，通过自学拿到了大专文凭，而且通过部队的

军地两用人才培训，掌握了不少科学文化知识。
李健超本可以在部队干下去，领导与他谈心，让他干司务长。他向

领导汇报了自己的想法，要回家干一番自己的事业。领导表示赞同。
李健超完成了两年义务后，与邵晓明同时退伍了。
李健超感慨，部队两年，时间虽短，收获很大，锻炼了体格，培养了

意志，懂得了人的一生应该做些什么。
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退伍后的邵晓明回到了马鞍山，忙着找工作。
2014年9月，邵晓明考取了马鞍山中级法院执行庭书记员，一年

后转为正式事业编制。
人在马鞍山的邵晓明，心却牵挂着江之北的李健超。
李健超从部队退伍回乡，村党组织很重视，很快让他担任团支部书

记。郭楼村党总支书记陈一明说，我们是将他作为苗子培养的，农村需要
有知识有理想的年轻人，李健超在部队锻炼过，有热情有抱负，充实到村
领导班子一定大有作为。

劳动之余，李健超时时惦记着桂花之城的邵晓明。他们通过现代交
流手段，沟通思想，交流想法，感情日渐加深。

李健超说，爱情虽说是两个人的事，但也必须尊重父母。我的父母
除了担忧还是担忧，城里的姑娘会嫁到农村、嫁给农民吗？

邵晓明的父母是什么想法，会不会支持？李健超想不出一个理想的

答案。
为了靠近马鞍山，为了接近邵晓明和她的父母，李健超辞掉村里的

工作，只身到南京打工。
李健超趁休息日来往于南京与马鞍山之间。起初，邵晓明的父母是

什么态度，不说也能猜到，很现实的问题，一个城里长大、捧着铁饭碗的
姑娘，嫁给没有稳定工作的农村孩子，可能吗？

我不知道，李健超采取了哪些办法，邵晓明又用了哪些功夫，邵晓
明的父母居然同意了，而且举行了传统的小订仪式。

爱情确定了，事业在哪里？靠着在南京打工的四五千元一月收入，
是难以支撑家庭的，更难以兑现让爱人幸福的承诺。

李健超又转战上海。工资虽然高了，但总是为人打工。我能不能为
自己打工，做自己的老板？李健超问自己。

在上海，他边打工，边跑农贸市场。经过一段时间的观察，他发现，
农村的土长食品很受上海人的喜爱。

李健超想，我的家乡是水乡，自然环境好，完全能种养出优质产品。
一番考察，李健超准备养鸡。
父母反对。你从来没有养过鸡，家里又没多少钱，亏了怎么办？
李健超说，我年轻，失败了可以爬起来再干。不管是小老板，还是大

企业家，没有谁，一干就成功的。
父母架不住李健超的坚持，说，你干什么，我们不管，家里就这些

钱，全给你。
2015年3月，李健超回到村里，着手筹办家庭农场。
说情投意合，一点不玄。李健超将养鸡想法告诉邵晓明时，邵晓明

全力支持。当然邵晓明也有自己的盘算。她直言不讳，我工作的法院，大
多数都是科班出身，我这个半路出家，怎么干也就是打打下手，与其混
日子，不如与李健超一起干，干好干坏，都是干过了。

邵晓明的父母真是开明，除了担心女儿不适应农村生活，没有提
出过多的反对意见，而且支持了一笔钱。

2015年5月，镇村领导急事急办，流转了30亩土地，支持李健
超开办家庭农场。鸿翼家庭农场正式开工建设。
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创业总是艰难的，筹措资金，购买物资，办理手续，召集工匠，每一

件工作都得李健超去做。李健超仗着年轻，仗着激情，一天睡几个小
时，不觉得累，不感到烦，看到鸡舍一天天成型，心里有说不出的兴奋。

2016年春天，邵晓明从马鞍山来到郭楼村，与李健超一起入主
鸿翼家庭农场。第一批1万只鸡雏顺利进入育雏室。

春寒料峭，小鸡热不得，冷不得。
邵晓明介绍，连续十天，两个人寸步不敢离开育雏室，顾不上休

息，顾不上臭味熏人。邵晓明负责记录鸡雏的生长情况，李健超负责调
节温度、喂食。

鸡雏安全度过了危险期，进入大棚。
李健超和邵晓明从没有接触过养鸡，更没有这方面的知识。他们

买来书籍，日夜阅读，上网查找相关资料。李健超还到周边养鸡场跟班
学习。

第一批鸡五个月后出栏，卖给贩子，不亏不盈。李健超说，对于我
们，不亏就是盈。

经人点拨，卖给贩子，不如直销。李健超在亲友的帮助下，在镇江
租了门点，由父母负责销售。

直销提高了利润，也收集了消费者的消费需要。邵晓明这样解释
直销点的作用。

农人们都知道，养殖是高风险行业。李健超很快就遭遇了风险。
这一年的下半年，又买回了1万多只鸡雏。鸡雏长到一斤多重，

都很顺当。可是，某一天，突然发现有小鸡死亡，连着一星期，每天死亡
一百多只。

邵晓明慌了，不知道该怎么办。而且苦啊难啊险啊，不敢告诉父
母，因为这条路是我自己选择的。坐在我对面的邵晓明讲到这里，眼眶
红了。

李健超稳住情绪，请教兽医。兽医回答，很可能是鸡瘟，你的那些
鸡都可能保不住。

邵晓明当时就哭了。但她通过查对资料，通过解剖，觉得症状与
鸡瘟不完全相符。

李健超又背着死鸡，请教扬州大学动物医院的医生们。医生们经
过检查化验，安慰李健超，不要害怕，你的鸡得的是一种病毒性疾病，
类似于人的病毒性感冒，用些药，调节好大棚温度，几天后，会好的。

按照医生的指点，鸡病很快痊愈。真是人算不如天算，鸡即将出
栏的时间，又闹起了禽流感，活鸡不得进市交易。一万多只鸡关在栏
里，每天仅饲料就得一千多元。直到第二年的3月份，母鸡生蛋了，每
天都产200来斤蛋。直销点也销售不了。

李健超与邵晓明推着车子，在镇江的大街小巷叫卖。
李健超心疼地说，鸡病加上禽流感，一下亏了15万元。
禽流感解除了，养鸡场又恢复了正常。2017年养鸡10万羽，赚

了30万元，给两个年轻人以极大的激励。
2018年时间过半，形势不错，已经赚了去年全年的钱。
李健超说，整个家庭农场投入180多万元，大多数是借的。赚钱

的意义还不在于可以还债，可以加大投入扩大规模，更重要的是证明
我们的选择没错，给我俩以及我们的家人以信心。

我们走在不大的农场内，两幢鸡舍里的鸡临近出栏，另两幢鸡舍
里试养着珍珠鸡、野鸡等稀有品种。一垄垄土垛上，种植着果树和花
木，散养着鹅鸭。

一切都是刚刚起步的样子。
在壮阔的乡村背景里，不魁梧但很壮实的李健超对未来有着很

好的构画。他介绍，充分利用实施乡村振兴战略的机遇，走好三条路：
一是走好品牌之路，从培育特色鸡种做起，配方有机饲料，注重科学养
殖，用高质量打响“士兵土鸡”品牌；二是走好产业化之路，仅仅养鸡，

难以提高附加值，而且国家政策将有规定，活禽禁止进入大中城市，必须
走产业化之路，产加销一条龙，并且，利用互联网，激活营销；三是走好合
作之路，条件成熟时，创办养鸡专业合作社，联合周边群众一起养鸡，扩
大规模，打造特色，自己致富，带动群众一起致富。

李健超表示，我曾经是一名战士，我会保持军人的作风，能打仗、打
胜仗，再大的困难，我都将坚定地走下去！

看着精神振奋、语气坚定、刚满二十五岁的李健超，我感到莫大的
欣慰。

5
我看了他们的厨房、餐厅和卧室，很难想象一个城里姑娘能够安心

地住下来，而且有如此之好的精神状态。
邵晓明也许看出了我的心思，很轻松地说，我们的生产生活条件着

实不太好，蚊虫也多，但创业就必须吃苦，没有寒彻骨，哪有梅花香。我相
信，通过我们的努力，会一天天好起来。习总书记说过，幸福是奋斗出来
的。

我看到邵晓明的两条胳臂上被蚊虫叮咬了很多个包。出乎意料的
是，即便在如此之差的环境里，肩负着如此之重的劳动任务，邵晓明还考
到了英语教育教师资格证书。

邵晓明笑言，万一不行，我还可以去当教师，解决李健超的后顾之
忧，让他一心一意创业。

李健超、邵晓明在创业路上仅仅跨出了第一步，今后的路还很长很
长。

站在一旁的村书记陈一明说，两个年轻人的精神很了不起，最困难
的时候，也不退缩，勇敢地往前走，他们的创业给年轻人做出了样子，随
着农村环境的改善，会有越来越多的青年走向农村，回归农村，建设农
村。

他们的创业实践，让我想到：青春不是用来展示的，更不是用来炫
耀的，是用来奋斗的，奋斗的青春最美丽！

今年“八一”，李健超、邵晓明将领取结婚证，步入婚姻殿堂。这是爱
情的结晶，也是创业的结果。

愿鸿翼家庭农场如鹍鹏展翅，高飞远翔！


